

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierda.

1.º DE MAYO DE 1910

¡Trabajadores organizados! Poco más de un mes falta para que la Manifestación obrera internacional se verifique. Más que nunca debe mostrar este acto la fuerza con que cuenta la clase proletaria; más que nunca debe poner á la vista del elemento patronal lo grandioso, lo formidable que es ya el ejército que pelea contra su poder y sus privilegios.

Entendiéndolo así nuestros compañeros de fuera de España, se disponen á dar á su movilización la mayor importancia posible.

Hagamos nosotros lo mismo.

De hoy hasta el 1.º de mayo no descansemos un solo instante en preparar nuestras organizaciones para que en masa tomen parte en la Manifestación; intereseos con nuestros razonamientos, con nuestra continua propaganda á los obreros desorganizados á fin de que acudan á ella; hagamos con nuestra incansante labor hasta el 1.º de mayo un ambiente que favorezca en gran manera á la jornada de ese día.

Es nuestra clase ¡trabajadores! la que tanto en la gran batalla para arrancar la vida al capitalismo, como en los combates que hay que reñir para preparar bien el terreno donde aquél reciba la muerte, ha de desempeñar el principal papel, y esto sólo puede lograrlo agitando, educándose lo más posible en la acción política, preocupándose constantemente de sus intereses.

Haced, compañeros, que los días que faltan de aquí á mayo sean un período febril de agitación, de propaganda, de excitación á los proletarios remisos, indiferentes ó pasivos, tomando por motivo para él la próxima manifestación, y conseguiremos que ésta sea numerosísima en España este año y que preocupe más que nunca á la burguesía y á quien nunca estorba en nuestra marcha, si hemos de caminar deprisa.

¡Actividad, trabajadores, mucha actividad!

¿A QUIÉN FAVORECE?

Al escribir estas líneas desconocemos el texto íntegro del discurso pronunciado por el Sr. Lerroux en Barcelona el último domingo, habiendo leído únicamente el extracto que de dicho discurso ha publicado *El Radical*.

Si, como es de suponer dado el carácter del referido periódico, el extracto que ha aparecido en sus columnas refleja fielmente lo expuesto por el Sr. Lerroux en el banquete que le han dado los suyos en la capital de Cataluña, la segunda parte de su discurso va contra la concentración republicana y contra la conjunción republicano-socialista. Vamos á verlo.

Dice el extracto á que aludimos: «Manifestó que el partido radical no entrará en uniones y alianzas con otros partidos en Cataluña.»

¿Cuáles son esos otros partidos? Los partidos republicanos que no llevan el mote de radical y el Partido Socialista.

Si el partido radical no entra en uniones ni alianzas con los otros partidos republicanos de Cataluña, ¿no imposibilita con esa actitud la concentración de todas las fuerzas republicanas de España? Si lo mismo hace el partido radical con el Partido Socialista de Cataluña, ¿no impide la conjunción ó alianza de todas las fuerzas republicanas y socialistas de nuestra nación?

Y siendo un fin nacional, un fin que interesa á todo el país el que persiguen la concentración republicana y la conjunción republicano-socialista, necesariamente tienen que ser la concentración y la conjunción antedichas.

¿No importa á los republicanos y á los socialistas de todos los puntos de España echar abajo á la Monarquía? ¿No les importa asimismo abatir lo más posible el poder clerical? Pues impor-

tando esto á todos, todos debemos contribuir á esa tarea del modo más eficaz, y éste no es otro ni puede serlo que yendo todos unidos.

Y lo hecho por el Sr. Lerroux tiene más gravedad por tratarse de Cataluña. En otra región donde las fuerzas antimonárquicas fueran menos poderosas, importaría poco que una fracción republicana procediera como quiere el señor Lerroux que proceda el partido radical; el daño sería escaso. Pero tal conducta en la región catalana, donde abundan más los elementos contrarios á la Monarquía, donde realmente son poderosísimos, causa mayor daño.

Por otra parte, cómo explicará el Sr. Lerroux su adhesión á la alianza republicano-socialista—alianza nacional—, sus cartas á los mítines celebrados en Jai-Alai por la misma, y su separación ahora—eso resulta claramente de su discurso—de la mencionada alianza? ¿Ha desaparecido ya la Monarquía? ¿Se ha abatido el Poder del Vaticano? ¿No es ya peligrosa ni avergonzadora la vuelta de Maura al Gobierno? ¿O es que cree el Sr. Lerroux que procediendo separadamente cada partido antimonárquico puede más fácilmente lograr todo eso?

Es lo contrario de lo que ha hecho el Sr. Lerroux lo que importa hacer para acabar con el régimen monárquico y con la influencia vaticana. Encarecer y procurar la concentración de todos los elementos republicanos, trabajar por que fuera de ella no quede ni un solo grupo, mantener la conjunción republicano-socialista y lograr que en torno de ella se agrupen los elementos pasivos, pero sanos, que hay en nuestro país, es la obra que deben efectuar hoy todos los verdaderos enemigos del actual régimen político. Logrado esto, el derribamiento de la Monarquía será fulminante.

No diremos que la actitud del Sr. Lerroux impida á la conjunción republicano-socialista realizar su fin; es más, ponemos en duda que la masa radical vaya por el camino que acaba de trazarle; pero sí opinamos, y como nosotros estamos seguros que opina la inmensa mayoría de los republicanos, que por el momento dicha actitud favorece á la Monarquía.

El Sr. Lerroux, según el extracto susodicho, ha invitado á federales y socialistas á sumarse al partido radical, por estar ya sus ideas informando al programa del partido.

Los federales contestarán á lo suyo. Por lo que á los socialistas se refiere, sólo diremos que semejante salida es el colmo de la frescura.

La semana burguesa.

Si realizar fuese lo mismo que proyectar, indudablemente nuestro país sería el mejor acondicionado del mundo. Cada uno de los innumerables ministros que en España han sido ha querido dejar huellas de su paso, en punto á reformas y reorganización, durante su efímera estancia en el departamento respectivo, y ahí están las colecciones de la *Gaceta*, donde en innumerables folios yacen disposiciones y más disposiciones, que nadie se ha cuidado ni se cuida de cumplir.

Cierto que gran parte de la labor ministerial desde hace medio siglo no ha pasado de ser labor penelopesca, y lo que un ministro dictaba, lo destruía su sucesor; pero también es cierto que hay disposiciones vigentes utilísimas que cuentan larga fecha y aun esperan el momento de pasar á la realización.

Tal ocurre, por ejemplo, con la ley de Instrucción pública vigente, que data nada menos que del año 1857, y todavía se halla incumplida en su parte más elemental é importante, es decir, en lo relativo al número de escuelas que debe existir en España.

Ya en aquella fecha, cuando España tenía menor población que ahora, estimábase necesaria la existencia de 34.366 escuelas; pues bien, en el año 1910 no hay más que 24.361. Y cuenta que estos son datos oficiales.

¿Se quiere una prueba más palpable del abandono en que las clases gobernantes tienen la instrucción del pueblo, á pesar de tanto como se cacarea acerca de la necesidad de fomentar la enseñanza y de los innumerables planes que para ello se han fraguado?

Otro caso de pereza gubernamental.

Desde hace muchos años, pero más especialmente desde la reciente campaña del Rif, se viene hablando de la necesidad de construir un puerto en Melilla, y aun en uno de estos últimos Consejos de Ministros se ha convenido en activar las obras de construcción de aquél.

Pura conversación, porque lo que hace falta no es activar la construcción del puerto, sino comenzarla.

Porque lo cierto es que hasta la fecha no pasarán de un par de bloques los echados al agua para formar el puerto.

Lo único que se lleva con todo rigor es la cobranza de los arbitrios impuestos á las mercancías que en Melilla descargan, á pretexto de contribuir á la construcción del soñado puerto.

Y vaya el último botón de muestra. ¿Recuerdan ustedes que hace cinco años, con ocasión del centenario del Quijote, se acordó erigir un monumento que perpetuase la memoria de su inmortal autor, y en la *Gaceta* apareció un proyecto muy bien dispuesto y suscrito incluso por el jefe del Estado?

Pues esta es la fecha en que nadie se ha acordado de poner en ejecución semejante proyecto.

Después de todo, si Cervantes lleva tres siglos sin estatua, bien puede esperar otros tres á que se la hagan.

Los Gobiernos harlo hacen con vivir al día y resolver las cuestiones de política menuda que les salen al paso.

Los vuelos de nuestros gobernantes no pasan de ser vuelos de gallina.

Uno de los grandes proyectos que tenía en cartera D. José era el de los seguros populares.

Hemos dicho era, porque el ministro de Fomento acaba de declarar que por ahora no habrá de establecerse el seguro obligatorio, sino sólo el voluntario, con lo cual el sacrificio del Estado no pasará de unos cuantos miles de pesetas.

Con esa pequeña reforma, el seguro popular será cosa ilusoria, faltar de la base esencial para implantarlo.

Y lo que con este proyecto acaba de hacerse, se hará seguramente con los demás que pudieran favorecer á la clase proletaria.

Después de tanto ofrecer, D. José tiene que dedicarse ahora á ir «quitando hierro».

Los neos prosiguen su campaña en contra de la enseñanza laica con un tesón digno de mejor causa, como decíamos antes.

Para ellos todos los recursos son buenos, aunque toquen en las lindes de lo ridículo ó resulten contraproducentes.

Ahí van dos ejemplos típicos de ello. El primero ha ocurrido en Bilbao, donde los clericales han hecho que los niños de las escuelas católicas firmen una exposición dirigida al primogénito del rey, niño de tres años, pidiéndole interceda en pro de su petición contraria á la existencia de las escuelas laicas.

La cosa no puede ser más bufa, y el comentario se hace por sí solo.

El otro caso ha ocurrido en la propia corte de España, en la cual un párroco de una de las iglesias de las afueras azuzó á unas cuantas mujeres para que fueran á interrumpir una reunión que en favor de las escuelas laicas se celebraba en aquella barriada.

Verdad es que las pobres mujeres declararon, después de su irrupción en el local, que ellas no sabían qué era eso de escuelas laicas; pero que el párroco las había asegurado que si consentían en la celebración del mitin contribuían á la pérdida de sus maridos é hijos.

Estos casos prueban que los clericales llevan el pleito perdido, aunque ellos se figuran lo contrario.

Porque lo que ellos pretenden está reñido con las modernas corrientes de libertad de conciencia y equivale á querer poner puertas al campo.

Esto de los clericales nos lleva, como por la mano, á referirnos al jefe de la cristiandad, que también se llama Pepe. El «prisionero del Vaticano», aunque muy ocupado con las cosas de arriba, no deja tampoco de preocuparse de las de este bajo mundo, y muy singularmente de las relacionadas con España, país que ocupa uno de los primeros lugares en el mundo católico y donde hay más lilas que aflojen la mosca para sostener la corte del humilde representante de Dios en la tierra.

Y mientras por un lado defiende como gato acosado la intangibilidad del Concordato, por otro celebra entrevistas con D. Jaime, el heredero del difunto pretendiente, y hasta se permite aconsejarle que contraiga matrimonio, quizá con la loable intención de que no falten aspirantes á regir los destinos de nuestro país, si algún día las mudanzas de los tiempos barrieran lo existente y fuera preciso entronizar, aun vertiendo sangre, una nueva dinastía.

Como se ve, papá León caza largo. Pero, afortunadamente, nuestro pueblo va despertando y poniéndose en condiciones de hacer su voluntad y no la de sus interesados tutores.

El Ayuntamiento ha acordado construir el nuevo matadero de ganados en los terrenos de la Arganzuela, propiedad municipal, que hace muy poco fueron considerados inservibles para ello por los técnicos de la Corporación, no sólo por ser pequeños, sino porque los gastos que habría necesidad de realizar para ponerlos en condiciones subían á mucho más de lo que valdrían los terrenos que hubieran de adquirirse.

Pues con todo y con eso, el matadero se construirá en la Arganzuela.

Misterios del balduque son éstos que nosotros no comprendemos.

Sólo si nos permitimos envidiar á los Sres. Romanones y Compañía, dueños de la inmediata Alhóndiga y propietarios de los terrenos colindantes á la Arganzuela por el inesperado valor que éstos van á recibir.

Porque á nadie le amarga un dulce ¡qué diablo!

Y mucho menos cuando es regalado.

Próximo á cumplir el contrato que el Ayuntamiento tenía con la Empresa del gas, nos enteramos ahora los madrileños de que la reversión de la fábrica al Ayuntamiento es imposible, por existir una cláusula adicionada en 1898, fecha en que se prorrogó el contrato por diez y seis años, por la cual á la terminación de éste quedaría de propiedad de la Compañía la fábrica con todas sus dependencias, canalizaciones y material.

Por cierto, que cuando ese contrato se hizo era alcalde el conde de Romanones.

La sorpresa ha sido dolorosa, porque se ve bien claro que los municipales que tomaron el acuerdo pusieron en acción una vez más la bíblica primada de Esau.

Lo que no sabemos es si perdieron á cambio algo más substancioso que las flatulentas lentejas.

Claro es que el Ayuntamiento estudiará el asunto y los letrados consistoriales lo tienen ya entre manos.

Pero es lo cierto que tajada que lleva el gato... no vuelve más al plato.

En estos días últimos no han sido recogidos en la vía pública más que dos infelices enfermos de hambre, la púdica inanición de la ciencia.

Tales casos, periódicamente repetidos, y otros de índole análoga, son la condenación completa de un orden social que, no obstante la superproducción que le caracteriza, no puede garantizar á todo ser humano el más imprescriptible de sus derechos, que es el derecho á la vida.

Esa vergüenza de la civilización burguesa no pueden coonestarla ni sus más alambicados filósofos.

QUARTILLAS VOLANDERAS

PREPAREMOS EL DIARIO

Ya EL SOCIALISTA entró en su año vigésimoquinto; ya está imprimiéndose el número extraordinario de ocho páginas con que vamos á conmemorar tan fausto hecho, y es indudable que la venta de este número será copiosa. Todos los compañeros han de procurar propagarlo, porque el importe íntegro de la venta engrosará el capital necesario para que tenga cumplimiento nuestro anhelo de convertirlo en diario.

Dentro de pocos días andará EL SOCIALISTA extraordinario entre millares de manos obreras. ¡Veinticinco años de lucha irán representados en él! Admirable ejemplo el que nos dan los viejos á cuantos empezamos ahora la lucha.

Podemos dar ya por terminada la conmemoración de estos 25 años, en cuanto salga el número.

Para después nos queda el reanudar

la formidable empresa que hemos acometido: el diario.

No faltan amigos impacientes que pretenden echarme en cara el haber prometido que á estas fechas tendríamos ya el diario. Pero, aparte de que nunca hice esta promesa (porque no soy quién para hacerla), yo he de decirles: al iniciar en mayo la campaña en pro del diario, ¿sabíamos que fueran á suceder todos los acontecimientos que luego sobrevinieron?

Nada sabíamos, y si la vida nacional hubiera seguido su curso corriente y normal, habríamos reunido ya seguramente lo que se necesita para lanzar el diario quizás en 1.º de mayo.

Pero no en balde se puso á prueba la energía y la solidaridad proletaria por el infame Maura; no hay sino ver la lista de donativos reunidos para los presos y perseguidos: muchos miles de pesetas que salieron de bolsillos proletarios para esa obra fraternal y que imposibilitaban á los camaradas para concurrir á la suscripción del diario.

¡Sin embargo, ni un solo número del periódico salió sin lista de donativos para el diario!

Hoy ya es otra cosa: existe relativa tranquilidad, aunque se avencinen acontecimientos transcendentales para nuestro Partido.

Y precisamente mirando hacia esos acontecimientos, debemos ahora preocuparnos de acabar la obra emprendida.

Si no sucede algo inesperado, que después de todo no sería inusitado en la política española, habrá pronto elecciones generales. La coalición socialista-republicana alcanzará en ellas un buen triunfo, y quién sabe si por vez primera entrarán diputados socialistas en el Parlamento.

Esto no son ilusiones: quien viva dentro de la realidad sabe que es muy probable.

Y bien; si para esa fecha tuviéramos representantes en Cortes, que á Maura y compadres pidiesen estrechas cuentas, y á todos los farsantes y ambiciosos del liberalismo les arrojasen la enorme responsabilidad en que están con el país; cuando se combatiera rudamente á la monarquía, al clericalismo, á todas las instituciones que viven á expensas del pueblo sin devolverle ningún provecho, para entonces hay que pensar que nos será imprescindible contar con un diario.

Volvamos, pues, á propagar la idea para que el proyecto pueda tener realización en tiempo oportuno.

Voluntad, voluntad y voluntad. Este es mi lema. ¿Estamos de acuerdo? Pues manos á la obra.

Que todos tomen el asunto con el mismo calor que al principio; vuelvan á engrosarse las listas de suscripción para el diario. Tornemos á las colectas, las veladas, las rifas, á todo cuanto pueda rendir beneficio.

Recuédense lo que falta en poco tiempo, y la transformación de EL SOCIALISTA en diario será la mejor conmemoración del XXV aniversario.—MELIÁ.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 18 de marzo.

La presidió el alcalde, abriéndola á la hora de costumbre.

Dióse lectura á una comunicación del gobernador civil trasladando una real orden del Ministerio de la Gobernación anulando la tasación hecha para expropiar la casa núm. 47 de la calle de Carretas (Lonja de Almidón).

El Sr. Catalina criticó las dificultades que presentan los propietarios á las expropiaciones.

Leyéronse después los asuntos al despacho de oficio.

El dictamen sobre la Cooperativa Eléctrica le combatió el Sr. Aragón y le defendió el Sr. Catalina. También le defendió el Sr. Largacha, anunciando su voto en contra los Sres. Corona, Dicenta, Torre Murillo y Sáiz mientras no se aclarasen algunos extremos del articulado.

Quejido manifestó que no entraba en el fondo del asunto, pero que no entendiendo la minoría socialista una de las bases del concierto, por más que la había leído y releído, pedía volviese el dictamen á la Comisión. «De votarse éste ahora—dijo—nuestro voto será contrario al dictamen».

Se acordó que éste quedara sobre la mesa durante 15 días.

Al dictamen proponiendo las bases para el nombramiento, corrección y separación del personal jornalero hicieron algunos reparos los Sres. Catalina, Dorado y Vallejo, a los que contestaron los Sres. Uceda y Rosón.

El dictamen fué aprobado, votando en contra Quejido y Barrio, que sostuvieron el criterio mantenido siempre por los socialistas respecto a la forma de nombrar el obrero del Municipio.

Pasaron a estudio de las Comisiones respectivas varias proposiciones y se acordó que a primera hora de la sesión inmediata continúe el debate de la proposición del Sr. Talavera respecto a nombramientos de concejales inspectores de servicios.

Después, nuestro correligionario Barrio dijo lo siguiente:

«Señores concejales: Voy a ocuparme de un asunto que si por lo que respecta a mi persona no le concedo importancia, la tiene extraordinaria por lo que interesa al buen nombre del Ayuntamiento y a la dignidad del concejal.

«Si el concejal, en uso de un indiscutible derecho y también de un deber, fiscaliza los servicios que dependen del Concejo, denuncia abusos y quizá delitos, y el Concejo se hace el sordo, el Concejo deja de cumplir una importantísima misión. Yo espero, señores concejales, que en este Ayuntamiento no ocurrirá esto.

«Por lo que respecta a esta minoría, hago la promesa de que no la detendrán en su camino de fiscalización ni los artículos jocosos de algún periódico, ni ninguna clase de amenazas.

«Nuestra convicción y nuestras ideas nos obligan a cumplir con nuestro deber.»

Después describió la forma en que se quiso atentar contra su vida en su propia casa y las amenazas de que fué objeto, de que ya dimos cuenta en EL SOCIALISTA, y añadió:

«Ahora bien; yo tengo la convicción íntima de que este individuo ha llevado a cabo su villana acción instigado por otras personas, y fundo mi creencia en tres razones: primera, en que ningún individuo se expone por 2 pesetas a sufrir las consecuencias que un hecho de tal naturaleza le puede ocasionar; segunda, en que este individuo no puede tener ningún resentimiento contra mí, puesto que cuando el alcalde Sr. Aguilera manifestó que le impondría ocho días de multa, yo le defendí y manifesté que el guarda era irresponsable, y el que merecía el castigo no era él, sino el jefe que le había dado la orden de no dejar pasar ni al mismo alcalde (Muchos concejales hacen signos afirmativos); y tercera, en que tengo motivos fundados de que se está realizando una campaña innoble y miserable para poner al elemento obrero del Ayuntamiento enfrente de la minoría socialista y aun de la republicana, haciéndoles creer que si no hay trabajo es por culpa nuestra; que si se ha despedido al personal es porque hemos negado créditos para realizar obras; porque aquí vienen muchos obreros a decirme a mí que yo soy el encargado de dar trabajo...»

Un concejal monárquico.—¿Quién les dice eso? Barrio.—El sobrestante Sr. Blanco. Y en último término, porque nuestra investigación molesta a algunos señores.

Y este hecho lo traigo aquí porque estimo que merece que aquí se trate, y porque el Ayuntamiento debe darle una sanción pública; y conste que yo no pido a nadie la defensa de nuestras personas, pues para la defensa de ellas nos bastamos nosotros.

Yo he hecho aquí denuncias que están bien probadas y seguiré haciéndolas sin temor a nada ni a nadie, y conste también que nos guía el fin de defender a los buenos empleados, como asimismo el de que se castigue a los que falten a su deber.

A continuación denuncié que en la oficina de la Inspección de carruajes hay un escribiente que lleva seis años sin ir a ella ni haber hecho una sola línea de trabajo. Que lo ha comprobado por los libros y la documentación, y que aunque sabe que apenas el alcalde ha tenido conocimiento de su denuncia se ha apresurado a dejarle suspenso de empleo y sueldo, él estima que hay otro responsable ó encubridor, y éste es el jefe segundo de la policía municipal Sr. Plaza, pidiendo para éste el castigo a que se ha hecho acreedor por consentir al señor Trillo que en seis años no haya ido un solo día a la oficina.

Terminó diciendo que digna y honradamente ha entrado la minoría socialista en el Ayuntamiento, y digna y honradamente continuará la campaña de la anterior, y que si en vez de plácemes recoge disgustos, los acepta de buen grado a cambio de la satisfacción que experimentará por cumplir con su deber.

El alcalde manifestó que condenaba el hecho realizado contra nuestro amigo; que reconocía la plausible labor de Barrio; que tan pronto como tuvo conocimiento del hecho dejó cesante al guarda, y que como en las investigaciones que hacia Barrio representaba al Ayuntamiento en pleno, proponía que el Concejo tomase parte en la causa que se instruye en el Juzgado.

Por unanimidad se acordó lo propuesto por el alcalde.

Después el Sr. Francos Rodríguez manifestó que en cuanto se enteró de la denuncia que le hizo de la Inspección de carruajes suspendió de empleo y sueldo al escribiente Sr. Trillo y ordenó la formación de expediente al teniente visitador Sr. Plaza.

El inmediatamente levantó la sesión.

Un discurso de Guesde.

En el banquete celebrado en Berlín para conmemorar la llegada de Bebel a los 70 años, el compañero Julio Guesde, que representaba a los socialistas franceses, pronunció este breve y bello discurso:

«Hermanas y hermanos de Alemania: Con gran alegría y en nombre del Partido Socialista de Francia me uno a los camaradas presentes para festejar en este día los 70 años de «nuestro» Augusto Bebel. Yo digo «nuestro», porque Bebel no pertenece solamente a la Democracia alemana; es, a un mismo tiempo, el honor y la fuerza del Socialismo internacional entero.

«Los Partidos Socialistas de Alemania, de Francia, de Austria, de Bélgica, de Inglaterra y los demás países no constituyen, en efecto, ejércitos distintos. Son los diferentes cuerpos de un mismo ejército que sostiene la misma lucha por la liberación humana y por los mismos medios: la conquista del Poder y la reconquista de la propiedad.

«Y cuando en un punto de este campo de batalla universal, como es vuestra admirable Alemania de hoy, detrás de un veterano como Bebel se levantan más de 600.000 combatientes de primera línea, todo el ejército del trabajo siente, al ver aumentar su poder, que se aproxima la hora de la victoria.

«Tenga, pues, lengua vida la gloria de Bebel! Yo saludo fraternalmente a la Democracia Socialista alemana y a los Sindicatos que marchan con ella. ¡Y viva la Revolución Social internacional, para la cual—yo os lo juro—la Francia socialista no quedará atrás!»

HOMENAJE A LA "COMMUNE,"

En Madrid.—Antes de comenzar la velada organizada por la Agrupación Socialista para conmemorar el XXXIX aniversario de la Commune, y honrar la memoria de Carlos Marx, el salón grande de la Casa del Pueblo se hallaba completamente lleno de público.

Presidió el acto Largo Caballero, que justificó la ausencia de Iglesias por hallarse enfermo.

Se leyó un telegrama de nuestro correligionario Escribano, de Logroño, que decía: «Reunidos socialistas conmemorando aniversario Commune, saludan correligionarios Madrid.»

El compañero Quejido, que fué quien en primer término usó de la palabra, hizo breve historia de los acontecimientos que precedieron a la proclamación de la Commune, y señaló el momento en que ésta fué proclamada.

La Commune, que fué la conquista del gobierno del pueblo por el pueblo mismo, la conquista del Poder por la clase explotada y puesto al servicio de la misma clase que aspiraba a suprimir injustos privilegios, tuvo carácter puramente local, debiéndose esto principalmente al gran cariño que los parisienses tenían a su municipalidad.

Fundado en esto, y en el poco cariño que tienen los residentes en Madrid a su Municipio, afirmó que aquí no se podría declarar otra Commune, aun en el caso de que existieran los mismos motivos que determinaron la que se conmemoraba.

Terminó recomendando a todos pongan gran interés en las cuestiones que a la localidad se refieren.

Maeso manifestó que no diría nada de la Commune, porque los demás compañeros se encargarían de hacerlo, pero que sí diría cómo y cuándo él comenzó a ser conquistado por el ideal socialista.

A este propósito recordó la impresión que le produjo la Manifestación obrera del Primero de Mayo que años hace presencié.

Dijo que aquella muchedumbre de trabajadores le impresionó de tal modo que le hizo llorar de entusiasmo. «Esta—añadió—fué seguramente la primera conquista que en mi sentimiento hizo la justicia que reclama la clase trabajadora.

Desde aquel momento sintió la necesidad de ponerse al lado de sus compañeros de lucha, y pasado aquel momento cumplió sus deseos y continuará cumpliéndolos. Esto pide a todos los trabajadores: que cumplan con el deber de ayudarse, formando en las filas de los proletarios que luchan por su emancipación.»

Barrio narró algunos de los hechos que dan gran relieve a la criminal represión ejercida por Thiers y al valor heroico de los comunistas fusilados.

Honramos al mismo tiempo esta noche—dijo—la memoria de Carlos Marx, aunque mejor pudiera decirse que establecemos una variedad en el modo que nuestro Partido tiene de honrar la memoria del maestro.

El Partido Socialista, que inspira sus actos en las enseñanzas recibidas de Carlos Marx, hace honor a su memoria continuamente.

En la obra titulada El Capital nos ha dejado Marx suficientes elementos en que fundar la justicia de la causa trabajadora.

Minuciosamente analiza la parte del Capital que trata de la supervalía producida por el sobretrabajo que el capitalismo obliga a ejecutar a sus obreros.

Esto—continuó diciendo—lo mismo que la doctrina toda en que se funda el Socialismo, no es una invención de un hombre sino la resultante de la evolu-

ción del capitalismo. Marx no ha inventado nada; pero ha hecho algo más positivo que una invención: ha descubierto, por el minucioso estudio del desarrollo capitalista, que su mismo desenvolvimiento es el arma que terminará por destruirlo, y ha enseñado a la clase trabajadora cuál es el deber que tiene que cumplir para acelerar su destrucción.

Mora indicó que a los trabajadores españoles corresponde el honor de haber sido los primeros ó de los primeros que conmemoraron la proclamación de la Commune.

Recordó que en los primeros años celebraban la conmemoración reservadamente, porque no la autorizaban los Gobiernos de aquellas épocas.

Detalló con minuciosidad las impresiones que producían en Madrid las noticias que del movimiento comunista se recibían de París. Las primeras noticias eran acogidas por el público con extrañeza, por no comprender la importancia de aquel movimiento, que daba la visión del porvenir; pero cuando el movimiento se formalizó, y de ello era reflejo lo que de París se comunicaba, la opinión burguesa, influida por la francesa, cambió de aspecto y dejó de reír.

El cambio que en la opinión se produjo y el contagio de represión que de Francia llegaba, hizo que se persiguiese en Madrid a los trabajadores significados en el movimiento internacional, lo cual dió lugar a que algunos compañeros, tales como Morago, Anselmo Lorenzo y el orador fuesen expulsados.

Esta expulsión—dijo—, que les sirvió para propagar la idea en Lisboa, dándola de este modo mayor extensión.

Continuó exponiendo recuerdos personales, y terminó dedicando cariñosas frases a los que, defendiendo la causa de la Humanidad, fueron vilmente asesinados por Thiers.

El acto lo dió por terminado Largo Caballero, el cual hizo constar que su opinión, contraria a la de Quejido, era que la clase trabajadora madrileña sabría aprovecharse de cualquier movimiento idéntico al que originó en París la proclamación de la Commune.

Todos los compañeros que tomaron parte en esta velada fueron muy aplaudidos.

Con un té fraternal celebraron el Circulo Socialista del Sur y la Juventud Socialista Madrileña el XXXIX aniversario de la proclamación de la Commune.

Se cantaron himnos revolucionarios y dirigieron la palabra a la concurrencia Zapata, por el Circulo, y Redondo, de la Juventud.

La fiesta resultó muy animada.

EL SOCIALISTA

EN SU XXV ANIVERSARIO

El día 30 del corriente será puesto a la venta el número extraordinario de EL SOCIALISTA.

Como se ha anunciado, constará de ocho páginas y contendrá artículos de gran número de escritores socialistas extranjeros y españoles, dibujos alegóricos, una reproducción en fotograbado del número 1.º de EL SOCIALISTA, retratos de los compañeros que más contribuyeron con su trabajo al sostenimiento del periódico en sus primeros tiempos, etc., etc.

El precio será de 10 céntimos número y 2 pesetas paquete de 30 ejemplares.

Hasta la fecha, los donativos recibidos para la confección de este número extraordinario son los siguientes:

Madrid.—Grupo Socialista de Albalá, 25; María García, 0,25; J. F. León, 0,25; P. Serrano, 0,30.—Total, 25,80.

Alagón.—M. Martínez, 0,75.

Zaragoza.—El holandés que visitó la Casa del Pueblo de Madrid, 1.

Chamartín de la Rosa.—Agrupación Socialista, 2,50.

Mejilla.—R. Salinas, 1.

Suma anterior, 442,15 pesetas.

Total general, 473,20 pesetas.

SOLIDARIDAD, de Vigo, ha abierto suscripción para contribuir a los gastos de este número y algunas colectividades han acordado pagar los ejemplares a doble precio del que se ha señalado.

¡El "amplio," indulto!

Nada menos que 150 presos quedan en la cárcel de Barcelona por los sucesos de julio después del amplio indulto concedido por el Gobierno que preside el radical Canalejas.

No es invención nuestra esta afirmación. Lo aseguran los propios presos, que nos han dirigido la siguiente carta:

«Señor director de EL SOCIALISTA. Madrid.

«Muy señor nuestro y de toda consideración: Desearíamos de su bondad insertar estas líneas en el periódico de su dirección, por lo cual le damos las gracias anticipadas.

«Hace ya cerca de un mes se firmó el decreto de indulto (amplio, dijo el señor Canalejas). ¿Y cuántos han salido de la cárcel de Barcelona? ¿A cuántos se les ha conmutado la pena de reclusión perpetua por la de extrañamiento,

confinamiento ó destierro? Son contadísimos, pues en libertad, por entrar del todo en el indulto, han sido puestos 10 ó 12. ¿Y los extrañados? Son 3 compañeros, que hoy han firmado el oficio notificándonos dicho extrañamiento.

«¿Y ese es el indulto amplísimo, señor Canalejas? ¿Ignora ó ya sabe que aún quedamos en la cárcel de Barcelona 150 hombres? ¿Lo sabe la prensa liberal y republicana? Y en una palabra, ¿lo sabe el pueblo español? Creemos que no; pero ahora ya lo sabéis.

«Pueblo liberal, republicano y socialista, en la cárcel de Barcelona quedamos 150 hombres, y otras tantas mujeres en la cárcel vieja.

«Luchad para que venga un indulto total ó la amnistía para todos; no esperad a que suba Maura y nos le dé él para lavarnos la cara con un trapo sucio, porque de él no queremos ni la libertad; de él nada... nada...»

«Quedan de usted afectísimos atentos y servidores q. b. s. m.,

Talleres núm. 1.—Cárcel Celular de Barcelona, 15 de marzo de 1901.—José Buera, Olegario Abad, Antonio Villanueva, Martín Roig, Buenaventura Ribatallara, José Font, José Ferrer, Francisco Ferrer, Francisco Miguel, Ramón Miguel, Miguel Miguel, Calixto Segura, Juan Planas, Esteban Maldonado, José Monte, Andrés Vifalls, Vicente Cañada, Juan Arrué, Bernardo Aguilera, Pedro Sans, Francisco Magrans, Ramón Soler, Vicente Morera, Agustín Lafuente, José Benedicto, L. C., Domingo Vallas, Abelardo Carreras, Leandro Carreras, Salvador Forner, Francisco Sanz, José Ribó, Andrés Grau, Salvador Montañera, Alfonso Moncalá, José Casanova, José Corcoy, Enrique Rivas, Amadeo Camps, Rafael Moncholi, Domingo Camp, Buenaventura Mateu, Leandro Carrara, Marcelino Jiménez, José Bel Pla.»

Y no es sólo en la cárcel de Barcelona donde quedan presos por los sucesos de julio, sino en otros puntos.

En la cárcel de Logroño hay aún 14 presos procedentes de Calahorra, víctimas todos ellos del odio de los clericales de esta localidad.

No amplía, sino tacaña, como dijimos, ha resultado la medida dictada por el reformador Canalejas para libertar a los presos por culpa de su aliado Maura.

Grupo Socialista Español.

Acaba de constituirse en París y comunicarse al Comité Nacional lo siguiente:

«Que el Grupo Socialista español, constituido en París el 10 de marzo ha acordado por unanimidad.

Pertenecer y cotizar al Partido Socialista español:

Suscribirse a todos los periódicos del Partido de la Península.

Adquirir 25 números de EL SOCIALISTA extraordinario.

Y dirigir a todas las organizaciones del Partido un fraternal saludo.

Felicitemos a estos compañeros por sus decisiones y hacemos votos por que el organismo que acaban de formar sea pronto numeroso.

INTERESANTE

El Comité Nacional del Partido Socialista no podrá cumplir debidamente los compromisos que le impone la conjunción de éste con las fuerzas republicanas si las colectividades socialistas y las societarias que están conformes con dicha conjunción no le prestan su ayuda pecuniaria.

Por tanto, recomendamos a las referidas colectividades que hagan cuanto puedan en el sentido indicado.

Igual recomendación hacemos a los individuos cuya situación económica les permita desprenderse de algunos recursos.

OTRA COLUMNA VENDOME (1)

VERSÍCULOS APOCALÍPTICOS

Columna altiva, insigne, vieja columna imperial, blasón de poderío que diste tu fiera a los vientos ululantes; que ahora tremesas clamor plebeyo, eres la Historia rediviva, pues eres el poder tirano y eres el dolor del pueblo.

¡Oh! tu bronce cruel tiene el sangriento nombre de las pobres razas humanas.

Huellas de lucha y de miseria y de sumisión, columna consagrada... ¡Oh! tu rigidez sombría es la vida de todos...

Tu pedestal es bravo y es bello. Símbolos santos y celestiales enseñas patrias, timbres señoriales, joyes próceres, flameadoras banderas de triunfo, oriflamos de realeza... Así fulge a tus pies todo el esplendor soberano de la tierra.

Mas ¡ay! vieja columna, columna de Vendôme, que sabios augures han dicho de tu caída...

Que no es tu temple de tan sublime fuego que no le pueda la acidez de un odio.

Caerás como Judea, como Babilonia... Se cierne ya el apóstrofe de maldición...

Se rasgan los emblemas; se empañan los blasones; se quiebran ya los símbolos.

¡Caerás, vieja columna, columna de Vendôme!... F. CAÑADAS. Barcelona, 3, 910.

(1) Este trabajo no se publicó en el número anterior por haber llegado tarde a nuestro poder.

A los obreros litógrafos. (1)

Compañeros: Próximo a celebrarse el Congreso para constituir la Federación Litográfica Española, dirijo desde estas columnas un llamamiento fraternal a todos los compañeros de nuestro arte. A mediados del año anterior envié a casi todas las Sociedades litográficas y similares el proyecto de reglamento; los han discutido y aprobado, pero muchas de ellas no han contestado aún. ¿Es que no lo han recibido? ¿Es que sienten indiferencia para constituir dicho organismo?

Son muchas las localidades en que los litógrafos están organizados en compañía de los tipógrafos ó forman grupos sin constituir; pero el reglamento está redactado en forma tal, que esto no significa ningún inconveniente.

Por lo tanto, ruego a todas las Sociedades ó grupos que tengan interés en contribuir a la obra de emancipación a que nosotros nos hemos dedicado se sirvan pedir el reglamento y los datos que crean necesarios a la Sociedad de obreros litógrafos «La Solidaridad», Tallers, 45, segundo interior, Barcelona, que les serán remitidos inmediatamente.

Esperando veros pronto a nuestro lado, os saluda en nombre de las Sociedades adheridas, vuestro compañero—FRANCISCO TORRENTS, secretario del exterior.

Los concejales socialistas.

Nuestros compañeros Rado y Rivero, concejales del Ayuntamiento de Santander, han presentado dos proposiciones de importancia a dicha Corporación: una, para que se estudie el medio de suprimir el impuesto de Consumos; otra, rebajando la jornada de trabajo a los obreros que directa ó indirectamente dependan del Municipio y señalándoles un salario mínimo de 3 pesetas.

Las conclusiones de la segunda, cuyos fundamentos no podemos dar por carecer de espacio, son las siguientes:

1.ª La resolución adoptada por este Municipio en su sesión subsidiaria del 24 de julio de 1901, y relativa al máximo de jornada desus obreros y dependientes, será puesta en práctica a partir del 1.º de enero de 1911, ya que las alteraciones en las distintas partidas del presupuesto a que su implantación haría de dar lugar imposibilitan el hacerlo durante el tiempo en que rijan los últimamente aprobados y en vigor.

2.ª El salario mínimo que desde esa fecha disfrutaran los mentados obreros y dependientes, será el de 3 pesetas por día.

3.ª Ambas mejoras alcanzarán también, pero desde el momento mismo en que esta proposición se apruebe, a todos los trabajadores que se ocupen en obras contratadas ó subastadas por el Municipio, lo que habrá de tenerse muy en cuenta para la alteración, si necesario fuera, de los precios que con esas obras puedan relacionarse, y para que de manera clara y precisa figuren estas cláusulas en las condiciones económicas de las que en lo porvenir se ejecuten por el referido sistema.

Ambas proposiciones serán estudiadas por el Municipio, pero aunque todos los concejales reconocen la justicia de ellas, es casi seguro que no prosperarán, pues hay en el Concejo un fuerte bloque reaccionario que no deja pasar nada de la izquierda, y menos si procede de los ediles socialistas.

Además, en una de las últimas sesiones, el compañero Rado denunció a un médico de la Beneficencia municipal, que hace dos años está en Madrid desempeñando otro cargo, y que, puesto de acuerdo con un compañero suyo de Santander, sigue figurando en nómina y cobrando el sueldo. De este hecho tenía conocimiento el alcalde y buen número de concejales, pero lo ocultaban al Ayuntamiento, sin duda por aquello de «hoy por tí, mañana por mí».

El alcalde ha prometido corregir la falta. Veremos si lo hace.

La cesantía indebida de un carretero del servicio de Limpiezas ha dado ocasión al compañero Rivero para combatir el sistema de despedir a empleados por fútiles motivos con el fin de colocar amigos y paniaguados, algunos de los cuales han sido condenados por los Tribunales.

Entre la clase trabajadora ha producido muy buen efecto la conducta que observan los socialistas.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Chamartín de la Rosa (Tetuán), y a propuesta del concejal socialista, se acordó dar a los obreros municipales la jornada de ocho horas.

A petición de nuestro correligionario Amnategui, concejal de Eibar, ha abierto una información el Ayuntamiento sobre la conducta de un curamayo, por haber maltratado de obra a un niño y causándole en la frente lesiones de bastante consideración.

No es ésta la primera vez que el tal cura maltrata a los pequeños a quienes sirve de maestro.

Creese que el resultado de la información será el cese en el cargo.

Por llegar tarde a nuestro poder, no apareció este escrito en el número anterior.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS PERSEGUIDOS

CON MOTIVO DE LAS PROTESTAS CONTRA LA GUERRA

Suma anterior, 11.563,75 pesetas.
Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25; L. Martín, 0,10.—Total, 4,75.
 Imprenta de «El Imparcial».—F. López, 0,25; M. Martín, 0,25; J. Ros, 0,50; M. García Ramírez, 0,15; G. Hernández, 0,25; E. Mayquez, 0,25; F. Rosell, 0,25; F. Callejo, 0,25; M. Valero, 0,25; J. Sáinz, 0,25.—Total, 2,65.
Calella.—S. Llorens, 0,15.
Melilla.—R. Salinas, 0,50.

Mancha Real.—J. Ruiz Barrio, 0,25; Ana María Romero, 0,25.—Total, 0,50.
Sama de Langreo.—F. Fernández, 1, Calañas.—A. Romero, 2.
 Total general, 11.572,30 pesetas.

Solidaridad internacional.

Estados Unidos.—Partido Socialista de Chicago, 19,45 pesetas.

¡ADELANTE!

Por el movimiento obrero publicado en anteriores números y en el presente puede verse que son muchas las poblaciones donde los obreros trabajan por organizarse sindicalmente y por constituir Agrupaciones Socialistas.

Esto indica que la propaganda hecha en un sentido y en otro tanto por los periódicos socialistas, como por las colectividades e individuos que dedican su actividad y sus esfuerzos a la acción económica y a la acción política, da excelentes resultados.

Si la agitación que hoy se nota en todas partes se mantiene ó aviva, la fuerza sindical organizada aumentará en proporción respetable, pasando de lo mismo al Partido Socialista.

No hay, pues, que distraer un momento de la propaganda y de la organización; hay que decir a los explotados y repetirse cuantas veces sea preciso que sólo en su unión hallarán la fuerza que necesitan para luchar contra sus explotadores; hay que convencerlos también de que el Partido Socialista es el que va contra todos los privilegios económicos y políticos y, por tanto, donde deben alistarse cuantos quieran acabar con aquéllos; hay que persuadirles, en fin, de que es urgente que los explotados cuenten con una organización fuerte, porque de ella depende el que mejore su clase las condiciones de vida y el que sea más respetada y atendida por los acaparadores de la riqueza.

Que ningún obrero consciente se abandone; que todos trabajen por acrecer las fuerzas ya organizadas; que la divisa de todos sea siempre: ¡Adelante, adelante en la emprendida obra de redención!

Triunfo societario.

No obstante el auxilio que las autoridades prestaron a los fabricantes de calzado Sres. Cotornelo é Inchaurieta y de ser éstos, económicamente, poderosos, la huelga que contra ellos sostienen los obreros zapateros acaba de ser ganada por éstos.

Dichos señores, dejando a un lado su orgullo y su soberbia, han aceptado lo siguiente:

- Reconocimiento de la Sociedad.
- Readmisión del compañero injustamente despedido, que fué origen de la huelga.
- Indemnización de 200 pesetas.
- Y de llevar trabajo al penal de Santofía, aumento de precio en la mano de obra.
- Buena ha sido la lección que han dado los zapateros de Bilbao. La unión obrera puede mucho.
- Les felicitamos por ello.

UN MENSAJE

AL EMINENTE ACTOR

D. Fernando Díaz de Mendoza
 en la noche de su beneficio.

Muy distinguido señor: Los representantes de la Casa del Pueblo de Madrid cumplen una vez más el grato deber de acudir ante usted para ofrecerle el testimonio de la más cariñosa gratitud de los trabajadores asociados por sus constantes y generosas pruebas de amor a la cultura popular.

En tiempos en que se ha hecho imposición de la moda entre ciertas gentes, el blasonar de amigos del obrero, sin que tales alardes pasen casi nunca de la categoría de vana retórica, usted viene dando ejemplares y repetidas muestras de que le interesa de veras la elevación del nivel moral é intelectual de las clases humildes.

En esta meritoria labor ostenta usted en perfecto maridaje su condición de prócer de la más legítima alquimia con sus envidiables dotes artísticas. Por ello, no repara usted en el sacrificio pecuniario que supone el frecuente donativo de numerosas y costosas localidades en su teatro, considerándose sin duda compensado con la satisfacción de que una parte considerable del pueblo pueda sentir por algunas horas la emoción estética del Arte en una de sus manifestaciones más elevadas y puras.

Y esto es tanto más de estimar, cuanto que no se trata de uno de esos coliseos donde hoy casi tienen que asistir de tapadillo las personas honestas y de mediano gusto, en los que la grosería y

el histrionismo más chabacano han sentido sus reales, sino de un verdadero y suntuoso templo de Talía, en el que se rinde culto a las más gloriosas tradiciones de la escena española, de las que usted y su eminente esposa son hoy los más constantes y entusiastas continuadores.

Reiteramos a usted y a su noble compañera el reconocimiento de los trabajadores madrileños, y le rogamos aceptar con benevolencia el humilde recuerdo que le dedican en la noche de su beneficio.

Madrid, 21 de marzo de 1910.

DE COOPERACIÓN

Según el balance del cuarto trimestre de 1909 de la Cooperativa Socialista de Eibar, el ingreso por ventas en ese tiempo fué de 25.219 pesetas, venta que produjo un beneficio de 2.365,75. Habiendo ascendido los gastos generales a 1.596,85 pesetas, la ganancia líquida ha sido de 759,90, cantidad que el Consejo de Administración ha propuesto que se reparta en la siguiente forma: 529 pesetas a los consumidores, 37,95 al administrador por el 5 por 100 que le corresponde y las 201,95 restantes para el fondo de reserva.

Cree el citado Consejo que por ahora no puede destinar cantidad alguna a amortización de mobiliario y a la propaganda socialista y societaria; lo que hará más adelante si, como supone, la Cooperativa prospera.

También el Círculo Socialista de la Casa del Pueblo de dicha población ha cerrado su balance del último trimestre de un modo satisfactorio, vendiendo 6.497,45 pesetas, que han dado una utilidad de 2.767,76. Los gastos importaron 1.887,60, quedando, por tanto, una ganancia líquida de 880,16 pesetas, que se destinan a amortización del mobiliario, instalación y útiles del servicio.

Los anteriores datos indican que los compañeros de Eibar obtienen buenos resultados de la Cooperación.

Desde Calañas (Huelva).

Para los Sres. D. José Canalejas y D. Pablo Iglesias.

Al primero para que conozca una pequeña parte de la biografía de su correligionario D. Rodolfo Jimeno, aspirante a la Presidencia del Ayuntamiento de este pueblo, y al segundo para que también conozca a su correligionario de 1906.

Señor director de EL SOCIALISTA.

Madrid.

Muy señor mío y amigo: Adjunto remito a usted estas cuartillas por si usted tiene a bien publicarlas en el periódico que tan digna como valientemente dirige, dándole por ello las gracias anticipadas.

El objeto principal de que en EL SOCIALISTA vean la luz pública, es que allá por el año 1906 se me calumnió é injurió injustamente en el mismo periódico—al que contesté en *La República*—por un tipo que no cabiendo ya en ningún partido político, habiendo recorrido todos, quiso formar en este pueblo—valiéndose para ello de la ayuda del obrero Tomás Gómez Carrasco, que, en justicia, goza aquí de alguna popularidad—un grupo socialista; y para tal empresa necesario era calumniar é injuriar al que esto escribe—entonces, como ahora, concejal republicano de este Ayuntamiento—por ser el obstáculo más grande que había que vencer; no porque yo me opusiera a la formación del referido grupo, que siempre he visto con simpatía y ahora lo creo necesario, sino porque comprendía perfectamente que de lo que se trataba era de dividir a los obreros republicanos recabando sus votos, para de esta manera infame poder llegar el tipo referido, por segunda vez, a la presidencia de este Ayuntamiento (la primera llegó como conservador, pero tan bien lo hizo, que sus correligionarios tuvieron que lanzarlo de sus filas), y desde ella continuar la bochornosa historia política que tan célebre le ha hecho.

Pero el plan concebido no llegó a cuajar, porque la injuria y la calumnia, cuando se miente, si bien por algún tiempo causan el efecto apetecido, y de ello hay infinidad de pruebas en la historia de la humanidad, al fin la verdad se impone más ó menos tarde, y el que injusta y mentirosamente injurió y ca-

lumnió, envuelto se ve, por último, en la red por él tejida, mientras que la silueta del ofendido se yergue triunfante y majestuosa sobre los hediondos despojos de sus destructores.

Tal ha ocurrido, como no podía menos, con D. Rodolfo Jimeno, que es el tipo á que me refiero. Y como no consiguió entonces con la máscara socialista—porque pocos obreros cayeron en el lazo—el fin que se proponía, que era el mismo que se propone ahora, ó sea ser alcalde para después darle un puntapie á los obreros que le elevaron, y no cabiendo en el partido liberal, que era el más próximo al Poder, se hizo demócrata ó canalejista.

Llegaron las últimas elecciones, y ya con su nuevo traje político, empieza á trabajar desesperadamente por salir concejal; ofrece destinos á millares para cuando sea alcalde, tanto, que la Secretaría del Ayuntamiento la tiene ofrecida á tres ó cuatro candidatos, y así por este orden todos los destinos municipales, no sólo los que hay en la actualidad, sino los que él inventa; y valido de este ardor para con los obreros, y ayudado por los conservadores, nuevos correligionarios del Sr. Canalejas, que no sacaron ningún concejal de los ocho que se votaban, pues salieron cuatro republicanos y tres liberales, consiguió obtener el otro puesto con carácter demócrata, y ya le tenemos en disposición de ser alcalde de real orden. Nombramiento que me atrevo á recomendar al señor Canalejas, y que no demorará ni un minuto en concederle así que lea la biografía política de su correligionario, trozos de la cual irán en otro artículo, para honra del partido que aquél acaudilla, con beneplácito de los conservadores.—ALONSO BORRERO.

11 marzo de 1910.

Una escuela de "chauffeurs"...

La ha creado la Sociedad «La Unión de Cocheros», con el fin de poner á sus individuos en condiciones de que la transformación que ha de experimentar su industria con la creciente adopción de automóviles no pueda ocasionarles perjuicios.

Dicha escuela—«garage» la ha establecido en la calle de las Navas de Tolosa, núm. 9. El automóvil para las prácticas, que es de la marca «Dietrich», de 24 caballos, le ha costado 500 pesetas, y en compostura y arreglo de la carrosería ha gastado 1.700.

La Comisión para llevar á cabo el pensamiento la han compuesto los compañeros Eduardo Alvarez, Joaquín Villar, Baltasar de Sanrigoberto y Miguel González. El profesor mecánico, nombrado por concurso, es Francisco de la C. Jiménez.

La creación de Escuela tan útil para dicha Sociedad la celebraron los cocheros con una fiesta el 14 del corriente, á la que invitaron á algunos compañeros y á la prensa para que, por medio de ésta, el público tuviera conocimiento de cómo la Sociedad de Cocheros «La Unión» se preocupa de la educación técnica de sus individuos.

En ella, el presidente, compañero José Rodríguez Inocente, hizo la historia de los trabajos realizados por la Sociedad para que fuera un hecho la Escuela, y en nombre de la Prensa usaron de la palabra el Sr. Pizarroso y nuestro correligionario García Cortés, que puso de relieve la importancia y el significado de la empresa llevada á efecto por los compañeros cocheros.

La Sociedad se propone solicitar del Ayuntamiento se le exima del pago de arbitrios por el automóvil, ya que el empleo de éste no tiene por fin obtener ganancias, sino hacer obreros hábiles en el manejo del nuevo medio de locomoción, lo cual redundará en beneficio del público.

Reciba nuestra enhorabuena la Sociedad de Cocheros por haber creado una Escuela que tan alto habla en pro de su buen sentido y del conocimiento de sus intereses.

Menudencias clericales.

En San Vicente de Toranzo (Santander) disfrutan los feligreses todos los domingos de un espectáculo divertido: el ver un cura en libertad.

¡Y hay que ver lo que es un cura en libertad! Deja achicada á la jaca loca de que habló Maura.

El púter de ese pueblo la toma con los socialistas todos los días festivos cuando sube al púlpito. Allí, creyendo que todos los oyentes son papanatas, aunque, á decir verdad, papanatas hay que ser para acudir á escucharle; allí, decimos, abre la boca y se dedica á faltar á una porción de mandamientos y ordenanzas del catecismo.

Miente, injuria, calumnia; hace, en fin, todo lo que puede por conservar la buena vida.

Pide que los socialistas sean expulsados del pueblo, en vez de procurar convencerles de su error. ¡Será que no tenga más razones que la injuria, la calumnia y la mentira contra los socialistas? Si es así, hace bien en buscar el mejor medio de librarse de ellos, porque con esa gentecita de socialistas no se puede chupar del pueblo con tanta tranquilidad como antes.

Hay que sentir por el pobre cura el que los socialistas no puedan ser expulsados del pueblo. ¡Ah, si volvieran los

hermosos tiempos de la Inquisición! Derechitos á la hoguera irían, como castigo de su maldad.

Pero ya que la Inquisición no vuelve y la gente trabajadora se harta de sostener zánganos, van á tener los sotanas que pensar en tomar oficio.

Es la única solución.

A los neos de Cuevas de San Marcos se les ha llenado de bilis la bolsa hasta rebosarles. ¿Motivo? El haberse enterado de que los obreros de allí están reorganizando la disuelta Agrupación Socialista. ¡Y ellos que la daban por muerta para siempre!

Quizás por esto se descolgó allí hace poco un fraile franciscano para predicar al pueblo, que buena falta le hacen los consejos cristianos en vez de pan.

El frailecito aseguró que todo tenía remedio inscribiéndose los fieles en la Orden Tercera.

El último día, sin duda para demostrar que los bienes terrenos les tienen sin cuidado, pidió el cura que se reuniera una limosnita para el frailecillo. Los beatos fueron tan primos que le dieron más de 30 duros.

Y el agradecido predicador prometió dar pronto otra vueltecita por allí. ¡Ya puede! Mientras haya tontos que den dinero, no faltarán vivos que acudan á tomarlo.

Un compañero de Calella nos envía una hoja-programa en catalán para una función teatral que los curas organizaron contra las escuelas laicas.

¡Hombre!—dirán ustedes—. ¿Una función contra las escuelas laicas?

Sí, amigos; el R. P. Joan Roig, preocupado por la cuestión, debió decirse: «¿Pronunció un sermón contra esa enseñanza? No, porque no me harían caso, como siempre. Lo mejor es escribir un drama.»

Y el hombre agarró la pluma, reunió un montón de cuartillas y en menos que se dice, sacó de debajo de la coronilla un drama en cuatro actos, *immensament interessant*, como dice la hoja.

«¿Qué título ponerle? Hacía falta algo significativo, que despertase la curiosidad, y al fin dió con esto nada menos: *El mal company ó bé El Retrat y el Rellogge*. Lo cual, en castellano, quiere decir: *El mal compañero ó el retrato y el reloj*».

Claro que lo mismo podría titularse *El amigo del alma ó el cepillo de las ánimas, el cofre y la sartén*.

En este drama dicen que se defiende á las escuelas religiosas y se combaten las laicas. Entre los personajes no hay ninguna mujer, porque ya sabemos que los autores neos prefieren los hombres y, sobre todo, los niños.

Y el R. P. Joan Roig, una vez escrito el esperpento dramático-religioso-antilaico-educativo, descansó. ¡Falta le hacía!

Y se dijo: «¿Dónde estrenaré esto?» Resolvió estrenarlo en Calella y así se anunció y oremos que se hizo.

¿Dónde mejor? Allí nunca hubo escuelas laicas, pero ¿qué importa? La cuestión era asombrar al público con el drama.

Nuestro comunicante nos dice que si allí existen anticlericales y partidarios de la enseñanza laica, es precisamente porque ven lo mala que es la religiosa. Eso ocurre en todas partes. Son los mismos clericales quienes más hacen contra el crédito de su causa.

Y los propagandistas á lo R. P. Joan Roig estropean aun más la situación.

Porque estamos seguros de que el pobre público que presenciase el drama saldría convencido precisamente de todo lo contrario á cuanto el autor quiere demostrar.

Dramas así son fatales para la salud pública.

Los mineros de Vizcaya.

El 13 del corriente se ha celebrado en La Arboleda el anunciado Congreso de la Federación de Obreros mineros de Vizcaya.

Las sesiones que ha efectuado han sido dos.

Estuvieron representadas en él cinco Secciones y faltó la representación de tres.

Todas las proposiciones del orden del día, á excepción de una, fueron aprobadas, así como la gestión del Comité.

Se acordó que éste resida en Gallarta y fué elegido presidente del mismo el compañero Manuel Delgado.

Asimismo se resolvió auxiliar con 25 pesetas á los huelguistas de Manlleu y enviar un saludo á la Unión General de Trabajadores.

CORRESPONDENCIA

De Jerez de los Caballeros.

Organizados por la Sociedad de Agricultores y con la adhesión de las demás Sociedades de ésta, se han celebrado el domingo 13 un mitin y una manifestación de protesta por la conducta que observan con los agricultores los grandes terratenientes, algunos individuos de la guardia civil y el alcalde.

De los primeros se protesta porque en este pueblo vienen disfrutando los vecinos del corte de leña desde el año 1843 y se han propuesto acabar con este derecho sancionado por la costumbre y como derivado del de giros, preva-

liéndose de la desorganización que hasta hoy han tenido los agricultores, y ayudados, como es natural, por todos los elementos que están al servicio del capitalismo.

De los segundos, por haber maltratado de hecho á ciudadanos que fueron por leña y haberles quitado el hacha, herramienta de trabajo, cosas ambas á que no tenían derecho.

Y del alcalde, por no haber defendido como era su deber, y medios tenía para ello, á sus representados; pues en vez de defenderlos, tan pronto como tuvo la certeza de que iban á celebrar el mitin y la manifestación, telegrafió al gobernador, y lo que le comunicó no lo sabemos, pero sí que contestó el gobernador que prohibiera la manifestación y que daba órdenes para que se reconcentrara en ésta, para tranquilidad de egoístas, buen golpe de Guardia civil.

La manifestación la consintió el alcalde, pero con restricciones.

¿Y aun se atreven á titularse liberales demócratas? ¡Qué sarcasmo!

Tal era el pánico que había entre nuestros paternales capitalistas, que la fuerza armada ocupó los puntos estratégicos y algunas casas particulares; pero ya les hemos demostrado que sabemos ejercitar los derechos de ciudadanía, mejor que ellos, como les demostraremos que, cuando el caso llegue, nos importará poco la fuerza de que puedan disponer.

Al mitin y á la manifestación asistieron unas 4.000 personas.—EL CORRESPONSAL. 13 marzo 1910.

ACTOS CIVILES

Nuestro correligionario Eustaquio López, de la Mina del Centenillo (Linares), ha inscrito en el Registro civil una preciosa niña que ha dado á luz su compañera Emilia López.

Al enterarse los curas del hecho han puesto la cara que es de suponer.

Tengan paciencia y vayan pensando, si el ejemplo cunde, en buscar nueva profesión.

En pro de la escuela racionalista.

Las dos últimas reuniones celebradas por el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña en favor de las escuelas laicas y racionalistas se han visto sumamente concurridas.

La primera se verificó el jueves 17, por la noche, en el Círculo Socialista del Sur, haciendo uso de la palabra Rafael Martínez, profesor racionalista; Rafelia Solera, en nombre del Grupo Femenino Socialista; Maeso, por las Escuelas laicas, y los jóvenes socialistas Quintanilla, Blázquez y Lucio Martínez.

Todos fueron aplaudidos.

El domingo último se celebró el segundo mitin en el Teatro Barbieri, bajo la presidencia del compañero Egocheaga, actuando de secretarios López y Arroyo.

Por la Asociación de Profesores racionalistas hizo uso de la palabra el secretario, compañero Rafael Pérez Belda, que combatió con gran dureza la enseñanza católica, por anticientífica é inmoral.

El presidente del Consejo de la Sociedad Obrera de Escuelas laicas graduadas, José Maeso, excitó á los reunidos á que coadyuven á la creación y sostenimiento de las escuelas racionalistas, únicas que deben ser legales porque se limitan á divulgar la ciencia, haciendo abstención de la religión.

Ortiz, profesor racionalista, ocupó seguidamente la tribuna. Negó que la semana trágica de Barcelona fuera debida á las escuelas laicas, como afirman los clericales, entre otras razones, porque en esas escuelas no se habían educado los barceloneses que incendiaron algunos conventos.

Se ocupó de la exposición que quieren dirigir los reaccionarios al príncipe de Asturias, calificando duramente esta conducta.

Es inicu—dijo—obligar á seres inconscientes á firmar peticiones de tanta transcendencia como la de que se trata.

Terminó manifestando que si dentro de la legalidad no se podían dedicar los profesores racionalistas á la enseñanza, sería necesario pensar en soluciones más radicales.

Lucio Martínez pronunció un discurso lleno de erudición, demostrando que el catolicismo es enemigo del progreso, imponiéndose la necesidad de combatirlo sin descanso.

Por último, García Cortés trató de la actualidad de las escuelas científicas, que desterrarán de los futuros ciudadanos toda idea de Dios, no fiando en seres superiores, y no reconociendo más que aquello que sancione la ciencia.

Resumió los discursos Egocheaga con uno muy enérgico.

La concurrencia aplaudió con gran calor á todos los oradores.

Las conclusiones aprobadas reclaman del Gobierno la reapertura de las escuelas clausuradas por los conservadores, así como la implantación de la enseñanza neutra en todas las escuelas del Estado.

Al acto se adhirieron todas las entidades socialistas de Madrid y buen número de organismos republicanos.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

Han adquirido acciones! Madrid.—Grupo de Gasistas y Electricistas, 10; Grupo Socialista de Albañiles, 25, que dona. Almansa.—Los padres y el maestro de los niños que acuden a la Escuela del Centro Obrero, 27. Han hecho donativos: Madrid.—P. Iglesias, 0,25; R. Jurado, 0,40; Grupo Socialista de Carpinteros y Pavimentadores, 25; varios, 0,20; los tipógrafos de El Imparcial (29.ª década), 9.—Total, 34,85. Recaudado en la imprenta de El Socialista.—J. A. Meliá, 0,25; Cruz, 0,25; J. Morán, 0,25; J. López, 0,25; E. Rocatagliata, 0,25; E. Ortega, 0,50; M. Calderón, 0,20; L. Peña, 0,10; M. Varela, 0,15; S. Alvarez, 0,10; M. León, 0,15; J. Peña, 0,10; J. López, 0,10;

L. Castro, 0,25; N. de la Hoz, 0,10.—Total, 3. Segovia.—R. Arribas, 2,70. León.—D. Uzcaberro, 2,40. San Sebastián.—Sociedad de Obreros peones, 5. Villamarchante.—Sociedad «El Porvenir Obrero», 2; los vocales obreros, 6.—Total, 8. Matapozuelos.—M. Francisco, 0,30. Sama de Langreo.—Agrupación Socialista (producto de la rifa de un cuadro y dos tomos de REVISTA SOCIALISTA), 55; E. Celaya, 0,50; J. Meana, 2; V. Manzano, 0,50; B. Fernández, 0,25.—Total, 58,25. Calañas.—A. Romero, 5. Melilla.—R. Salinas, 0,50. Importa lo recaudado hasta la fecha, 13.369,54 pesetas.

CANALEJERÍAS

Nos escriben de Campillos: «Los elementos canalejistas están que trinan contra D. José porque no hace nada de lo prometido. Para que se vea si es exacto que se entiende con los conservadores, os diré que en Alora y Antequera ha quitado los alcaldes para suplir a éstos con amigos de Bergamín (diputado conservador) y del canónigo Morales, el gran amigo de Romero Robledo. ¡Buen modo de prepararse a hacer política radical!»

Dicennos de Calañas (Huelva): «A las diez de la noche del 18 de marzo, y por conducto del comandante del puesto de la Guardia civil de este pueblo, recibieron el orden de suspensión de sus cargos los concejales don Alonso Borrero, D. Cristóbal Vaquero Díaz, D. Francisco Jara Raya y D. Rafael Alamo Serrano. Los tres primeros republicanos y uno de ellos teniente alcalde, y el cuarto liberal y ex alcalde. Los cuatro están procesados por intentar establecer en ésta una escuela laica en la última etapa liberal; pero elegidos concejales en las últimas elecciones, tomaron posesión de sus cargos según la ley ordena, y ahora la Comisión provincial y el gobernador civil, ciscándose en la ley, los suspenden en sus cargos. Continúa, pues, ó así lo parece al menos, el Gobierno mauritano.»

De La Robla nos participan con fecha 13 del que rige lo siguiente: «Tiene aquí el ministro de la Gobernación un cacique, que es peor que la langosta. Debido a los atropellos que comete reuniéronse varios ciudadanos, y en las últimas elecciones, interesando a la gente independiente, lograron derrotarle, no obstante los malos recursos y las amenazas empleados por el cacique é inspirados por Merino. Como era lógico, la derrota les sentó tan mal, que contra la elección formularon protesta, basándola no en faltas reales, sino en puras invenciones. La Diputación provincial desestimó la protesta, pero el cacique y los suyos apelaron al ministro, y éste, que es hoy su protector, las anuló con fecha 4 del corriente. Pero como las elecciones anuladas eran sólo las de un colegio, y aun con esto quedaban minorías del cacique, pues de 7 concejales, solamente tenían 3, idearon un nuevo atropello, el cual ha consistido en que el gobernador nombre 3 concejales interinos, para que con los otros 3 formen mayoría. La tiranía que ejerce aquí el actual ministro de la Gobernación es indecible. Para él no hay ley; todo lo atropella, y si no se dice sí a todo lo que quiere, no se respeta ningún derecho. Hasta los tribunales sienten su influencia, hallándose, por tanto, á su servicio. Buen liberalismo disfrutamos con Canalejas y su ministro de la Gobernación!»

Este ramillete de noticias no necesita comentarios. Dice por sí solo más de lo que nosotros pudiéramos exponer acerca del radical Gobierno que hoy tenemos.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Mantiénesse con igual firmeza que en sus comienzos la huelga de tejedores de alfombras y tapices. Los huelguistas no tienen más pensamiento que el de resistir hasta que se les atiendan en su justa demanda. Dos colectividades les han proporcionado auxilios: la Unión Ultramarina Madrileña, 20 pesetas, y la Sociedad de Peones en general, 5. Encarecemos á todas las colectividades obreras que ayuden pecuniariamente cuanto puedan á dichos compañeros. Por el desdido injusto de un encargado en una obra del Sr. Pro, se han declarado en huelga los albañiles de la Sociedad «El Trabajo» que en ella se ocupaban. Los soladores y estuquistas de dicha obra la han abandonado también para demostrar su solidaridad con los antedichos compañeros.

En Gijón.—Siguen los descargadores del muelle sin poner mano en las mercancías de la Empresa del ferrocarril de Langreo por no haber querido readmitir á los dos obreros despedidos injustamente. Los barberos han reclamado á sus patronos la reglamentación del trabajo y la limitación de las horas del mismo. En Utebo.—Se declararon en huelga 150 obreros fundidores por no haber accedido la Compañía á pagarlos los jornales por semanas y no por quincenas; mas ésta, viendo el perjuicio que le ocasionaba la actitud de los obreros, ha aceptado su petición. En Las Palmas.—Por no acceder las Casas consignatarias á las peticiones de mejora de los obreros cargadores del puerto, éstos se han declarado en huelga. Han hecho lo mismo los carreteros que conducen carbón para los buques. So pretexto de que ejercían coacción, han sido detenidos algunos huelguistas. En Barcelona.—La Sociedad de Carreteros ha acordado declarar la huelga á dos patronos por no haber atendido las justas reclamaciones de aquélla. Los huelguistas son 51. Témesse, por los manejos que realizan varios patronos, que la huelga alcance mayores proporciones. En Caldas de Montbuy.—Prosigue la huelga de los canteros. En El Ferrol.—También continúa la que los obreros del mismo oficio han declarado á los contratistas del dique. En Vadoconde.—Los obreros que trabajaban en el Canal de la Reina Victoria y á los que se les deben los salarios de mes y medio, después de hacer gestiones, que resultaron infructuosas, para cobrar lo atrasado y en lo sucesivo percibir los jornales semanalmente ó por quincenas, se han declarado en huelga. Parece mentira que para cobrar los obreros el corto salario que perciben tengan que adoptar tan extrema medida!

Si el tiempo lo permite, el domingo 27 se celebrará la jira con que conmemoran su natalicio la Juventud Socialista y el Grupo Femenino Socialista. El sitio elegido es la Moncloa, en las proximidades del Puente de los Franceses. La velada será el viernes 25, á las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo, con el programa que publicamos en el número anterior. Seguramente que ambos actos se han de ver muy concurridos y animados.

Dos aniversarios.

MOVIMIENTO SOCIAL INTERIOR Madrid.—La Unión Culinaria, Sociedad de Cocineros, ha donado al Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista la cantidad de 5 pesetas para el mejor cumplimiento de sus fines, y la Sociedad de Pintores-decoradores, 15. Convocados por la Sociedad de Profesiones y Oficios varios, se han reunido en la Casa del Pueblo los obreros del ramo de limpieza del Ayuntamiento, con el fin de exponerles los beneficios que reporta la organización. La concurrencia fué numerosa. Les dirigieron la palabra los compañeros José Zamora, Vicente Barrio, Lucio Martínez, Fermín Blázquez, Ricardo Chena y José Alarcón, que presidió. Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y el auditorio salió muy bien impresionado. Pronto quedará constituida la Sociedad. El 16 del corriente celebró la Sociedad de Jardineros el X aniversario de su fundación y el VI de la inauguración de su bandera con una reunión de propaganda y una velada artística. Presidió el compañero Alvarez y usaron de la palabra la compañera Carmen Jordán, de la Sociedad de Modistas, y los compañeros Aguado, de la Sociedad de Jardineros; Galán, de la de Carpinteros, y Lucio Martínez, de la Unión General de Trabajadores.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Unión Culinaria, Sociedad de Cocineros, ha donado al Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista la cantidad de 5 pesetas para el mejor cumplimiento de sus fines, y la Sociedad de Pintores-decoradores, 15. Convocados por la Sociedad de Profesiones y Oficios varios, se han reunido en la Casa del Pueblo los obreros del ramo de limpieza del Ayuntamiento, con el fin de exponerles los beneficios que reporta la organización. La concurrencia fué numerosa. Les dirigieron la palabra los compañeros José Zamora, Vicente Barrio, Lucio Martínez, Fermín Blázquez, Ricardo Chena y José Alarcón, que presidió. Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y el auditorio salió muy bien impresionado. Pronto quedará constituida la Sociedad. El 16 del corriente celebró la Sociedad de Jardineros el X aniversario de su fundación y el VI de la inauguración de su bandera con una reunión de propaganda y una velada artística. Presidió el compañero Alvarez y usaron de la palabra la compañera Carmen Jordán, de la Sociedad de Modistas, y los compañeros Aguado, de la Sociedad de Jardineros; Galán, de la de Carpinteros, y Lucio Martínez, de la Unión General de Trabajadores.

Después, recitaron dos diálogos dramáticos los hermanos Gómez Cano, y Maeso representó los monólogos Caparrotta y Tratado de urbanidad. La concurrencia fué numerosa y aplaudió calurosamente lo mismo á los oradores que á los artistas. El Grupo Socialista de Tipógrafos y similares ha renovado su Comité. Propónese esta entidad difundir entre los obreros de las Artes Gráficas toda la prensa obrera y en particular, su órgano central EL SOCIALISTA. Los que deseen inscribirse en él pueden hacerlo los miércoles, jueves y sábados, de ocho y media á diez de la noche, en la Casa del Pueblo, dirigiéndose á los compañeros Eusebio Sanabria, Antonio García Manzanilla, Policarpo Olmeda y Vicente Pérez Parapar, que componen el Comité interino. Los citados individuos son los encargados de suministrar semanalmente el periódico á los que pertenecían al Grupo. En su última asamblea, la Sociedad de Peones en general votó 25 pesetas para los huelguistas de Manlleu y otras 25 para la Caja del Comité Nacional. El Grupo socialista de Carpinteros y Pavimentadores, en junta general ordinaria, acordó el día 20 del corriente donar á la Caja del Comité Nacional 15 pesetas para los gastos ocasionados con motivo de la conjunción republicano-socialista, 25 pesetas para EL SOCIALISTA diario y tomar dos paquetes del periódico extraordinario, abonando 10 céntimos por cada número. Soto del Barco.—Se está constituyendo una Sociedad de Obreros agrícolas. Hácense también trabajos para formar otras Sociedades y crear la Agrupación Socialista. Teba.—La Sociedad de Obreros agrícolas «¡Adelante!» ha acordado expulsar de la misma á Manuel Anaya, por tratar de servir á los enemigos de la causa obrera. Gijón.—El Centro Obrero de la calle de Anselmo Cifuentes se propone organizar en breve en Sociedad de resistencia á los obreros harineros. La Sociedad de Oficios varios «La Organizadora» ha solicitado de la Junta de Reformas Sociales procure evitar se dediquen á la venta de periódicos los niños menores de 14 años. En la Sociedad de Obreros del Muelle, en Jove, ha dado una conferencia acerca de las «Agrupaciones femeninas» nuestro correligionario León Meana. El público aplaudió la labor del conferenciante. Sama de Langreo.—La Agrupación Socialista trabaja para que se cree allí una Federación de organismos obreros. Las Carreras.—Reunidos en el Centro Obrero delegados de las Juventudes Socialistas de Gallarta, Ortuella, La Arboleda, San Julián de Musques y Las Carreras, acordaron celebrar tres mítines: uno en Gallarta, otro en Portugalete y otro en San Julián de Musques. Bilbao.—En lo que va de año ha tenido la Juventud Socialista 61 altas. Eibar.—La Juventud Socialista ha celebrado el V aniversario de su fundación con una velada literario-musical. El acto se vió muy concurrido, figurando en él gran número de compañeros. Usaron de la palabra Ugalde y Amuategui, que pronunciaron excelentes discursos. La velada terminó ejecutando una excelente orquesta La Internacional. Invitado por la Agrupación y la Juventud Socialista, ha explicado una conferencia sobre «Las religiones» el compañero José Urza, que oyó muchos aplausos por su notable trabajo. El Escorial.—Se hacen gestiones para constituir la Sociedad de Carpinteros. Existen ahora dos, la de Panaderos y la de Oficios varios; esta última parece que no lleva buena marcha, pues, según se nos participa, ha contraído relaciones con la Comunidad de Agustinos, la cual, so pretexto de darles conferencias de carácter instructivo, procurará apartar á los obreros que la forman del verdadero camino que deben seguir. Las Sociedades obreras no deben mantener tratos con gente de iglesia. Carratraca.—Se están organizando los trabajadores de este pueblo. En cuanto lo estén definitivamente ingresarán en el Partido Socialista. Lugo.—La Sociedad Tipográfica ha renovado su Directiva. Los compañeros que la forman envían un saludo á todos los obreros, y especialmente á los del arte tipográfico. Barcelona.—Hace pocos días se celebró un mitin de propaganda societaria sindicalista en la importante barriada de Horta. Usaron de la palabra Santacana, Puigsegú y Gómez, de los Curtidores; Pla, de los Albañiles; Cabezas y González Nieto, de la Agrupación Socialista, y Carreras, de la Agrupación Obrera de San Martín. Todos los oradores abogaron por la asociación y reorganización de las Sociedades de resistencia desaparecidas ó debilitadas sobre la base sindicalista múltiple. Atacaron á la torpe burguesía, que, en su afán de formar Sindicatos amarillos, deja ver su incapacidad social é industrial, y recomendaron á los obreros que salgan del indiferentismo y la desorganización para que sus intereses sean defendidos con eficacia de la codicia capitalista. Cádiz.—La Sociedad «La Unión», del personal de fondas de mar y tierra, te-

nía en Caja á principios del corriente mes 1.442,29 pesetas. Almansa.—La Sociedad de Obreros zapateros de silla, recientemente reorganizada, cuenta ya con 40 asociados é ingresará pronto en la Federación de su oficio. Orense.—En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Sastrés es acordó conceder una amplia amnistía á todos los individuos del oficio que se hallan separados de la misma por diversas causas. También acordó pedir su ingreso en la Unión General de Trabajadores. La concurrencia se dirigirá á Benigno Raimúndez, Centro de Sociedades Obreras. Riudecols.—Se ha constituido en este pueblo una Sociedad de Obreros agrícolas. Elche.—La Agrupación Socialista, al celebrar su reunión ordinaria, ha hecho constar que ha tenido últimamente 4 altas por ninguna baja. La Sociedad de Constructores de suelas ha creado el socorro para casos de enfermedad. El Trabajo ha abierto una suscripción para atender á los gastos que ocasiona la propaganda societaria y socialista en los trabajadores del campo inmediatos á Elche. La Sociedad de Tipógrafos de Gijón pide á todos los obreros del arte de la imprenta se abstengan de acudir en busca de trabajo á dicha localidad, por proponerse presentar en breve á los patronos una reclamación. Cooperativa Socialista Madrileña. NOTA PARCIAL DE INGRESOS Sección Consumo (Piamonte). VENTAS Promedio venta diaria. Julio..... 15.311,45 Julio..... 493,91 Agosto..... 13.349,10 Agosto..... 430,61 Septiembre 12.628,20 Septiembre... 420,94 Octubre... 13.824,60 Octubre..... 445,95 Noviembre 12.549 Noviembre... 418,30 Diciembre 14.308,15 Diciembre... 461,55 Sección Café (Piamonte). VENTAS Promedio venta diaria. Julio..... 5.361,40 Julio..... 172,94 Agosto..... 4.132,50 Agosto..... 137,75 Septiembre 4.886,95 Septiembre... 162,89 Octubre... 6.295,80 Octubre..... 203,09 Noviembre 7.399,80 Noviembre... 246,66 Diciembre 8.338,25 Diciembre... 268,97 Sucursal 1.ª (Cava Baja). VENTAS Promedio venta diaria. Julio..... 5.982,85 Julio..... 192,99 Agosto..... 4.947,15 Agosto..... 159,59 Septiembre 4.689,75 Septiembre... 156,32 Octubre... 4.924,80 Octubre..... 158,86 Noviembre 4.795,50 Noviembre... 159,85 Diciembre 5.452,60 Diciembre... 175,89 Sucursal 2.ª (Sección Comestibles). VENTAS Promedio venta diaria. Julio..... 13.662,05 Julio..... 440,71 Agosto..... 10.785,85 Agosto..... 347,93 Septiembre 10.821,45 Septiembre... 360,71 Octubre... 11.529,50 Octubre..... 371,91 Noviembre 10.735,50 Noviembre... 357,85 Diciembre 12.396,65 Diciembre... 399,89 Sucursal 2.ª (Sección Café). VENTAS Promedio venta diaria. Julio..... 5.221,15 Julio..... 168,42 Agosto..... 4.047 Agosto..... 130,54 Septiembre 2.790,85 Septiembre... 93,02 Octubre... 2.736,10 Octubre..... 88,26 Noviembre 2.288,40 Noviembre... 76,28 Diciembre 1.948,90 Diciembre... 62,86 Sección objetos escritorio. Ventas en el semestre..... 274,80 Cupones para acciones..... 124 Acciones..... 175 RESUMEN Vendido sección consumo Piamonte 81.970,50 Idem sección café idem..... 36.414,70 Idem Cava Baja..... 30.792,65 Idem tienda Valencia..... 69.931 Idem café idem..... 19.032,46 Idem sección objetos escritorio..... 274,80 Idem de cupones..... 124 Idem de acciones..... 175 TOTAL GENERAL..... 238.715,05 (Se continuará.) PARA LA CAJA DEL COMITÉ NACIONAL Suma anterior, 1.136,75 pesetas. Madrid.—Grupo Socialista de Carpinteros y Pavimentadores, 15; Grupo Socialista de Albañiles, 25; María García, 0,50; J. F. León, 0,50; J. A. Meliá, 0,50.—Total, 41,50. Chamartín de la Rosa.—Agrupación Socialista, 2,50. Palma de Mallorca.—Juventud Socialista, 2,50; E. Balaguer, 0,20; B. Riera, 0,20; V. Torres, 0,10; A. Crespi, 0,25; A. Gelabert, 0,10; A. Tudieri, 0,20; B. Frau, 0,25; M. Moray, 0,15; J. Payeras, 0,20; F. Buquets, 0,25; V. Nadal, 0,15; J. Liabres, 0,10; J. Sabater, 0,15; A. Pons, 0,50; F. Nicolau, 0,50.—Total, 5,80. Sama de Langreo.—E. Celaya, 1,25. Calañas.—A. Romero, 3. Mancha Real.—J. Ruiz Barrio, 0,25; Ana María Romero Vico, 0,25; B. Ruiz Romero, 0,20; B. Jacinto Ruiz Romero, 0,20; J. Ruiz Romero, 0,15; T. Ruiz Romero, 0,15; Modesta Ruiz Romero, 0,15; C. Ruiz Romero, 0,15.—Total, 1,50. Almansa.—J. Lorite, 0,70. Alagón.—M. Martínez, 0,75. Importa lo recaudado hasta el presente número, 1.193,75 pesetas.

AVISO La Sociedad de Obreros del Municipio de Gijón desea ponerse en relaciones con todas las de igual carácter de España. Su dirección es: Presidente de la Sociedad, Centro Obrero de la calle de Anselmo Cifuentes, Gijón. REUNIONES Grupo Socialista de Camareros. Este Grupo celebrará junta general el domingo 27 del corriente, á las dos de la madrugada, en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Se recomienda la asistencia por tener que tratar asuntos de gran interés. Grupo Socialista de Tipógrafos y similares. El martes 29 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará este Grupo junta general ordinaria para la aprobación de cuentas y otros asuntos de suma importancia para la marcha del mismo. Se ruega á los compañeros la más puntual asistencia. Circulo Socialista del Sur. El domingo próximo, á las nueve de la noche, seguirán las conferencias que ha organizado el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista, á cargo de los siguientes compañeros: Manuel Llana: «El hombre». Emilio Isa: «Jesucristo como sociólogo y como político». SUSCRIPCION para la PROPAGANDA SOCIALISTA Suma anterior, 265,65 pesetas. Madrid.—P. Iglesias, 0,25.—J. A. Meliá, 0,50.—Total, 0,75. Medina.—E. Ramos, 1. Arcental.—A. Gómez, 0,50; I. Gallego, 0,50; A. Salazar, 0,50.—Total, 1,50. Bilbao.—C. Cerezo, 0,30; A. Castrillejo, 0,25; P. Estévez, 0,25; colecta de una asamblea, 19,35.—Total, 20,35. Total, 288,75 pesetas. Correspondencia administrativa. La Carolina.—P. P.—Recibidas 43,05 pesetas, que con 0,50 á su favor, suman 43,55; 10,50 paquetes 1.234, 2,90 de 12 «Ley Electoral», 7,50 de 75 «Programas», 12,50 para Cruz (almanaque), 5,25 para VIDA SOCIALISTA, 2,50 para la S. de P. R. y 2,40 para lo indicado en otro lugar. Pechina.—A. G.—Idem 2,40 de 10 cuentos, 1 «Táctica», 1 «El ideal», 1 «La máquina en contra», 1 «La máquina á favor», 1 «Ley de Reuniones», 1 «Humanidad del porvenir», 1 «Recuerdos y 2 almanaque». Linares.—M. R.—Idem 73: 25,50 paquetes 1.221, 46 para presos, 0,70 de 2 «Ley de Accidentes» y 1 «La Commune» y á su favor 0,80. Noya.—J. R. A.—Idem 10: 6 para VIDA SOCIALISTA y 4 (con 0,35 que enviará) para su encargo. Campillos.—B. L.—Idem 0,40 para 4 ejemplares del número extraordinario. Cuevas del Becerro.—J. M.—Idem 4: 3,60 suscripción diciembre 1910 y 0,40 de 1 «Ley de Accidentes» y 1 «Reuniones». Puerto del Son.—S. de O. V.—Idem 11,20: 8,70 paquetes 1.242 y 2,50 para su encargo. Blida (Argelia).—V. T.—Idem 3,50: 1,75 de J. H. y 1,75 de S. C. suscripción mayo 1910. San Sebastián.—S. de S. O. P.—Idem 6: 1 suscripción septiembre 1909 y 5 para EL SOCIALISTA diario. Villamarchante.—S. O.—Idem 12: 4 suscripción septiembre 1910 y 8 para EL SOCIALISTA diario. El Escorial.—S. de P.—Idem 1 suscripción junio 1909. Mancha Real.—B. R. R.—Idem 10,55: 6 paquetes 1.249, 1,50 para Caja Comité, 0,50 para presos, 1,65 de 3 «Ley de Reuniones», 3 «Electoral», 1 «Accidentes», 1 «Los rechazados», 1 «El repatriado» y á su favor 0,90. Palma de Mallorca.—A. S.—Idem 62,50, que con 5 abonadas al OBRERO BALEAR, suman 67,50: 45 paquetes 1.218, 7,50 para C. N., 10 para EL SOCIALISTA diario y 5 para Caja Comité. Almansa.—J. L.—Idem 42: 3 suscripción junio 1910, 27 para acciones, 0,70 para Caja Comité y 11,30 para lo indicado en otro lugar. Elda.—F. C.—Idem 11,30: 7,95 paquetes 1.225, 3,10 de 1 «Humanidad del porvenir», 1 «El medio social», 1 «Ley Electoral», 1 álbum y 10 cuentos, y á su favor 0,15. Pontevedra.—A. S.—Idem 13,35: 10 paquetes 1.253, 1,60 de 6 almanaque y 20 cuentos y 1,75 para lo indicado en otro lugar. Rio Janeiro.—R. V. G.—Idem 1,75 suscripción junio 1910. Villahormes.—J. V.—Idem 5,70: 1 suscripción abril 1910 y 4,70 de 1 «Principios», 1 «Bases», 1 «Manual», 1 «Biografía», 1 «Programa Socialista del campo», 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Sindicatos», 1 «Programa», 1 «Filosofía», 1 «El Colectivismo» y 1 «La Cooperación». Matapozuelos.—M. F.—Idem 1,30: 1 suscripción mayo 1910 y 0,30 para EL SOCIALISTA diario. Béjar.—E. B. J.—Idem 3: 2 suscripción agosto 1909, 0,40 resto de su cuenta de paquetes y 0,60 de 6 ejemplares del extraordinario. Bilbao.—J. S.—Subcomité de Zorroza.—Idem 35: 26 para presos, 8 para el número extraordinario y 1 de 1 «Humanidad del porvenir». Yanci.—B. C.—Idem 10: 4 suscripción febrero 1911, 3,70 para huelguistas de Manlleu y 2,30 para su encargo. Porcuna.—S. de A.—Idem 12,50: 5 paquetes 1.250, 4,50 para C. N., 2,45 para VIDA SOCIALISTA y 0,55 de 1 «La máquina en contra», 2 «La máquina á favor», 1 «El repatriado» y 1 «El hijo del minero». Villavieja.—A. S.—Idem 50: 10 paquetes 1.258, 3,15 para presos, 7,30 para EL SOCIALISTA diario, 0,55 para Caja Comité, 5 para M. A., 7 para C. N., 2 para el número extraordinario, 4 para 2 paquetes del mismo, 4 para 100 cuentos y 7 pesetas á su favor. Don Benito.—M. C.—Las 3,25 que tiene á su favor se destinan: 2 para 1 «Sin Dios» y 1 «Humanidad del porvenir», 1 para su encargo y 0,25 para certificado. Importan paquetes y suscripciones... 154,90 Idem folletos..... 12,60 IMP. DE L. CALLEJA. PIEMONTE, 16.